

LA OPINION

EDICION DE LA MAÑANA

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, y en la libreria de Bartolomé Rotger, Palacio 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho de 9 a 12 mañana, y de 2 a 6 tarde.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 pesetas al mes.
Número suelto 10 cénts. de peseta

DIMES Y DIRETES

Dios aprieta, pero no ahoga.

Envía el mal é inmediatamente envía la medicina.

¡Vamos! que en esto hay algo de orden.

En Cartagena, por ejemplo, ha habido mucho tiempo una gran epidemia de fiebres, y han muerto muchas personas de esas que toman las cosas muy á pecho y se mueren en un dos por tres.

¡Si los que se han dado prisa á morir se hubieran esperado un poco!

Por que ahora ha llegado á Cartagena un saludador de primera clase, segun el mismo se anuncia para que no se le confunda con los de segunda y tercera clase que andan por los pueblos, y el tal saludador ha venido como piedra en ojo de boticario.

Y aquí si que está bien aplicado el modismo, por que habiendo saludadores, maldita la falta que hacen los boticarios.

No hay sino ver que este saludador, como todos los de su gremio, lleva la medicina en *sigo* mismo.

Cura con paciencia y con saliva. De modo que cuando el hombre escupe puede decirse que tira un dineral á la calle, ó lo que es lo mismo, que echa la bética por la boca.

Gracias á que saliva no le falta; bendito sea Dios que se la da.

Ya, ya pueden echarle al hombre enfermos, y sean de la clase que fueren, aunque sean mancos y cojos de nacion, que como él los escupa ó los salivee, ya no necesitan más.

Pues digo que llegó el saludador y lo primero que hizo es anunciarse por medio de prospectos, que es la diferencia que hay entre las epidemias y los que las curan.

Las epidemias vienen á la chita callando, y los saludadores por medio de anuncios.

Véase, pues, el anuncio repartido en Cartagena:

«Hallándose en esta capital el saludador de primera clase para saludar toda clase de personas, ganados, fieras y animales y cualquiera de las enfermedades crónicas que estén desahuciadas, ruega pasen por esta su casa, y con la saliva y paladar de este señor serán curadas.»

Como se vé, el saludador hace á todo; á personas, á ganados, á fieras y á ani-

males porque hay ganados y fieras que no son animales, y animales que no son ni lo uno ni lo otro, y sujetos que son fieras, ó animales ó personas, y fieras que son saludadores y animales todo á un tiempo; en fin, una combinacion endiablada.

Las personas si que acudirán á casa del saludador: de los ganados lo dudo; como no los lleven, no podrán ir; en cuanto á las fieras, no sé yo si sabrán de letra, y en caso de saber, si habrán visto y leído el prospecto.

Ello es que el saludador ha llegado á Cartagena, y el que no se aproveche de la oportunidad para curarse, aunque sea más crónico y desahuciado que un presupuesto con deficit, es que no tiene gusto, ni es fiera, ni ganado, ni persona sensata, ni digno de pagar contribucion.

Podria ponerse en duda la eficacia del salvador ó sus méritos y sus antecedentes, pero el hombre, que es precavido y sabe lo desconfiados que aquí somos para todo, dispone una posdata á su prospecto, en la que dice:

«Dicho señor está premiado por S. M. la reina doña Isabel II (Q. D. G.) por salvar á un camarero y un caballo hidrófobo.»

Me parece que no cabe más.

La advertencia final hace el elogio del saludador, de la hija de cien reyes, del camarero y del caballo hidrófobo.

Y además sirve para angustiarnos á los que vivimos y comparamos unos tiempos con otros.

Antes los reyes premiaban á los saludadores que curaban caballos hidrófobos y camareros crónicos.

Ahora le doblan á uno la contribucion, y cuando manda Cánovas le doblan las costillas.

Y aun tiene uno que dar las gracias á todo el mundo.

A. CORZURLO.

CRÓNICAS INCOHERENTES

PARA MAYO

Como quien dice:

«Para en cenando.»

¿Que si nos vamos ó nos van á divertir?

Ya lo creo.

Como que en los festejos que se preparan tendremos para todos los gustos.

Primero: «Diana.»

La diana es un despertador de ve-

montones de basura, no tenía mucha confianza en las investigaciones hechas en el exterior del edificio.

Luego que hubieron concluido de almorzar, Rosmunda ordenó que viniese el jardinero que debía acompañarla, y se buscasen las llaves de las habitaciones del Norte. El toque de la campanilla llamó al ayuda de cámara del Sr. Trankland, el cual se presentó trayendo el correo, de la mañana, que acababa de enviarle en aquel momento el cartero. Rosmunda examinó rápidamente los sobres de las cartas, y saltó sobre una de ellas lanzando con ligera exclamacion de placer.

—El sello de Long-Beckley!... dijo á su esposo. Por fin el ministro dá señales de vida...

Abrió la carta, que devoró, por decirlo así, en un abrir y cerrar de ojos, dejola despues caer sobre sus rodillas, y exclamó, con las mejillas ardientes:—Leonardo, hay para perder la cabeza con estas noticias... Te aseguro que la carta del ministro me ha cortado, materialmente cortado, la respiracion.

—Léemela pues! dijo el Sr. Trankland; te ruego que me la leas inmediatamente. Rosmunda satisfizo en seguida esta peticion con voz y cilitante é insegura.

El doctor Chennery anunciaba, al empezar, que su carta á Andrés Treverton habia quedado sin contestacion; pero añadia que, apesar de ello, dicha carta habia

nos, del cual solamente los sordos pueden librarse.

Segundo: flores de todos colores, muchas flores.

Esto es trabajar por la flora de Madrid, que como sabemos todos los Dumas, Gauthiers, Gorias y Mondragones, es riquísima, gracias á las aguas del caudaloso Manzanares.

Carreras de caballos y corridas de toros con caballeros en plaza, mojigangas de la época de Botella (Pepe), *Hillo* (Pepe) y Tudó (Pepita).

Es para alardear de la fauna.

Exposicion de perros y guardias del orden.

Tambien por la fauna susodicha.

Retreta, para ver si se restablece, como en los tiempos de Espronceda, cuyos versos alusivos conocerán ustedes.

Ya no *ay hauto* sacramental, por carencia de autores para la lidia.

Durante las noches de 15 de Mayo á 15 de Junio, saldrán el *Peçado mortal* y *La ronda de pan y huevo*, desempeñados por algunos personajes influyentes.

Batalla de flores, peces, animales y plantas.

Regatas en la laguna de consumos.

Fuegos artificiales como en la época de Chamorro, para divertimento de cocineras fogosas y de niños sin graduacion.

Otro número, y en ésto entra lo bueno.

Los círculos recreativos han sido invitado para que *contribuyan*, como me decia el *propietario* de uno de ellos.

Entiendan ustedes que la invitacion no es extensiva á todos los círculos de recreo, por mor de la moral.

Pero es indudable que los círculos de recreo pueden dar brillo á la causa ó á la fiesta municipal.

Habrá quien piense que el dinero que ha de invertirse en *juergas* pudiera hallar mejor aplicacion en obras municipales, y en atender al socorro de las familias necesitadas.

Pero esos son escrúpulos de monja.

Los círculos recreativos pueden contribuir al mayor esplendor de la fiesta, por ejemplo:

Estableciendo ruletas públicas, montes populares y *baccarás* facultativos en calles y plazas, donde en otras épocas se colocaba alguna fuente de arroz con leche y de vino, para las familias bien acomodadas, aunque transeúntes.

Los círculos suministrarían, en caso de establecer tan delisitosos divertimien-

producido unos resultados que no hubiera sido posible preveer. Para poner á sus amigos al corriente de esos resultados, les enviaba adjunta una copia de la comunicacion que habia recibido de su agente de negocios en Londres, la cual llevaba la fórmula sacramental de: *Reservada*. Esta comunicacion contenia una relacion sumamente detallada de una entrevista que habia tenido lugar entre el criado del Sr. Treverton y el mensajero encargado de ir á recoger la contestacion á la carta del doctor Chennery. Segun parecia, Shrowl habia debutado por transmitir literalmente á dicho mensajero el desagradable mensaje, de su amo; en seguida, habia exhibido la carta del ministro rota en pedazos, y la copia del plano hecha por él, de la manera que hemos contado; y finalmente, se habia manifestado dispuesto á entregar esta copia á trueque de un billete de banco de cinco libras esterlinas. El mensajero habia contestado á su vez que la compra del documento no entraba en sus instrucciones, y habia aconsejado al criado del Sr. Treverton que se dirigiese directamente al agente del doctor Chennery.

Despues de algunas vacilaciones, Shrowl se habia determinado á hacerlo, bajo pretexto de cierta comision, de que dijo estar encargado; habia visto al agente, habia sido preguntado acerca de los medios empleados para hacerse poseedor de aquella copia; y viendo que no obtendria

tos, los mozos y *gropniers* necesarios y aun tal cual «punto figurado», para cazar forasteros.

Parece que se trata de trasplantar á Madrid la costumbre gaditana de arrojar papелitos de oro picados á las señoritas.

Algunos dependientes subalternos del Municipio se encargarán de rociar con harina y huevo á los transeúntes y de darles con el guante.

Todo primitivo y candoroso.

Habrá varios banquetes, supongo que no gratuitos.

En el Parque de Madrid, iluminado á *giorno*, vagarán parejas de rateros para hacer como que sorprenden á los paseantes.

Esto para proporcionar emociones á los extrajeros que vengan á esta capital.

«Morfeones» de mendigos zumbarán por esas calles durante los festejos.

Hipódromo, velódromo y hemópromio. Tormentas artificiales y arco de Iris.

Bailes de máscara

Opera italiana en la Fuente de la Teja.

Lectura de poesias en mercados y plazuelas por varios de nuestros primeros copleros, en trajes de la época de Carlos II y el Padre Froilán.

Un pormenor echamos de menos los aficionados, en el programa de festejos: Los toros enmaronados.

¡Qué felices son los pobres de Madrid! El Municipio se encarga de divertirlos.

EDUARDO DE PALACIO.

MADRID 21

Entre los coches que bajaban ayer en alegre tropel por la calle de Alcalá, llevando gente á los toros, figuraba *cab*, que al lado de los vehículos españoles nos recordaba á esos ingleses que suelen ir á los toros del Puerto con calañés y levita.

El *cab*, acostumbrado á rodar rápidamente por el asfalto de las calles de Londres, es el coche del hombre de negocios, y no creemos que le siente bien el desigual empedrado madrileño, con sus altos y bajos, que convierte en potros de tormento hasta los más pacíficos simones.

Hace más de dieciseis años que el *cab* pasó de Londres á Paris, donde tiene poco éxito, y es que cada ciudad tiene su vehículo propio y característico.

el precio que pedia, si se negaba á contestar á este interrogatorio, habia concluido por relatar todas las circunstancias mediante las cuales habia ejecutado su obra. Una vez instruido sobre esto, el agente se habia cuidado de pedir inmediatamente al doctor Chennery las instrucciones necesarias; por cuyo motivo habia escrito, teniendo cuidado de añadir, en una postdata, que él habia visto el plano sobre el cual se habia tomado la copia, y se habia asegurado de que este plano indicaba la posicion relativa de las puertas, escaleras, habitaciones, etc, con la designacion de cada uno de los lugares.

Volviendo enseguida á tomar la palabra por su propia cuenta, el doctor Chennery dejaba por completo á los señores Trankland, el cuidado de decidir lo que debia hacerse. Segun su modo de ver, él se habia ya ligeramente comprometido al dirigirse á Andrés Treverton en virtud de motivos simulados, y se consideraba en el deber de no aventurarse mas en aquel asunto que acababa de tomar un nuevo aspecto, ni siquiera espresando una opinion ó dando un consejo. Tenia la absoluta seguridad de que sus jóvenes amigos llegarían á adoptar el partido mejor y mas prudente, despues de haber examinado la cosa con madurez y bajo todos sus aspectos. En virtud de esta conviccion, habia prevenido á su agente de negocios que no diese ningun nuevo paso

FOLLETIN DE «LA OPINION» 127

EL SECRETO

POR WILKIE COLLINS

Novela inglesa traducida del francés por J. A.

Dedicada afectuosamente por el autor y por el traductor francés á Eduardo Federico Smith Pigott.

acaso descubriría la misteriosa habitacion, buscándola, no por la parte de adentro, sino por la parte exterior del edificio... Quiero decir, comprendedme bien, junto á las paredes, por debajo de las ventanas...

—Desde que habito aqui, no he visto mas que yerbas malas y montones de basura debajo de las ventanas, contestó el jardinero.

Precisamente en aquel mismo instante llamaron para almorzar. Rosmunda volvió á entrar en la casa bien resuelta á explorar el jardin del Norte, y, en caso de encontrar restos en él de algun planito de mirtos, observar con cuidado la ventana que estuviere encima, y mandar abrir inmediatamente la habitacion á que diese luz aquella ventana. Participó á su esposo este nuevo plan. El la felicitó por este proyecto, confesando sin embargo que, despues de lo dicho por el jardinero concierne á las malas yerbas y los

La tartana de Valencia no se destacaría bien en las calles bien alineadas de San Sebastian ó de otra poblacion del Norte.

París es la ciudad de la berlina, Londres la del *cab* y Madrid la de la *manuela*, la heredera directa de la airosa y no muy cómoda calesa.

Hubo un tiempo en que el *non plus ultra* de la elegancia fué la carretela de ocho resortes, en las que Balzac colocaba á sus heroínas. Despues se han ido disminuyendo los resortes y aumentando las carretelas, hasta llegar al *milord*, tirado por un solo caballo.

Coando éste, de alazan brioso se convierte en jaco para la plaza de toros, el *milord* trasforma en *manuela*, y se alquila á dos pesetas por hora. En el lujo sucede lo contrario que en lo que se refiere al trabajo; en este se empieza por poco y se acaba por mucho; en aquel se empieza siempre con mucho y se suele acabar con poco.

El *cab* es hoy en Madrid carruaje aristocrático; si se aclimata, se convertirá dentro de poco en compañero del *simon*, que este es el triste destino de lo que rueda.

Los estudiantes, que son siempre los más entusiastas por el progreso, vuelven hoy la vista al pasado y quieren usar el traje histórico de Alcalá y Salamanca; pero esto pasará pronto, como capricho de nieto, deseoso de engalanarse con el traje de su abuelo.

Ahora se preocupan nuestras celosas autoridades y algunos particulares de prepararnos para Mayo suntuosas fiestas. Falta hacen si nos han de librar de tantas calamidades como sobre nosotros pesan.

CORREO DE FILIPINAS

La enmienda del Sr. Calvo Muñoz y el silencio forzoso de la prensa.—Los viajes del gobernador general; trece «Te Deum».—Proyecto de Universidad en Iloilo.—La salud pública.—Un terremoto.

Manila 14 de Marzo de 1890.

Súpose por telegramas á dos periódicos que el diputado Sr. Calvo Muñoz, que aquí estuvo con un elevado puesto oficial, pidió en las Cortes tres diputados que representarían á las islas; pero que, no admitida la enmienda, fué retirada.

Para que se vea como está aquí la prensa, basta saber que algun periódico mandó á la censura un artículo disertando sobre el asunto y no pudo publicarlo, porque se ha prohibido escribir en pro y en contra de la representacion en Cortes.

Unase á la presión de la pruvia censura el precio subidísimo de las tarifas de Correos, y se podrá formar idea de las trabas morales y materiales con que tienen que luchar las empresas de periódicos en las islas, como no se limiten á constante *bombo* y *plátanos*; y aun esto tiene sus espinas, porque aquí es cada uno lo mejor de lo mejor, indiscutiblemente.

Sigue el general Weyler en su vida de constantes visitas á varios pueblos. Se pasa los dias en idas y venidas, y vueltas y revueltas, no sabemos si con alguna utilidad para el país en general.

Uno de sus últimos é inesperados viajes fué á la inmediata provincia de la Pampanga; y como si supiera tambien la marcha repentina de una compañía, no faltaron oposiciones de lo que sería. Despues se supo que el objeto fué ver á los negritos habitantes de los montes de Porac.

En todos los pueblos que ve, lo primero que hace es asistir á un *Te Deum* que, por su feliz llegada, se canta; así es que al ir á Cavite se detuvo en trece pueblos, y se entonaron trece *Te Deum*.

Die-n de Iloilo que por una corporacion religiosa de estas islas se va á solicitar del Gobierno de la metrópoli se conceda permiso para establecer en dicha ciudad una Universidad literaria, en la que se cursarán las carreras de medicina, farmacia, leyes, filosofía y letras, ciencias y otras carreras como las de ingeniero mecánico, industrial, etc.

Se montará este nuevo centro, añaden, con todos los adelantos modernos, sin que haya que desear de los mejores de la Península; estarán las cátedras regentadas por religiosos y seglares, segun se solicita, y si el Gobierno accede á lo solicitado, se construirá en aquella ciudad

un edificio apropiado en el que se instalará dicho centro.

El fallecimiento de dos hijos del médico militar Sr. Naranjo, con pocos dias de diferencia, y la comunicacion del médico Sr. Lopez Brea al gobierno civil, acompañando membranas para su examen microscópico, por ser de un niño enfermo de difteria, segun su diagnóstico, han hecho cundir cierta alarma y temor de si estaremos amenazados de tan terrible epidemia.

El 6 del mes próximo pasado se sintió en Cebú, Samar y Leyte fuerte temblor de tierra. Escriben que en algunos puntos sillas, aparadores, cuadros, etcétera, todo rodó por el suelo, y hubo cama que fué á parar á una braza más allá de donde estaba.

La gente huía despavorida, buscando refugio en sitios alejados de las edificaciones y en los buques. Hubo muchos heridos; se abrieron grietas en el suelo, la mayoría de los edificios de materiales fuertes quedaron estropeados, y los arroyos cambiaron su curso, viniendo á tierra algunos puentes. Han sido de los terremotos más fuertes sentidos en Samar y Leyte.

Crónica local.

Los concejales D. Bartolomé Florit y D. Gaspar Berga, se han encargado respectivamente de las de Tenencias de Alcaldía del 2.º y del 5.º distrito por ausencia de sus propietarios los Sres. Barceló y Martínez.

Desde Lluçmayor han sido enviadas algunas criaturas á fin de que fuesen vacunadas directamente de la res en esta ciudad y pudiesen servir para propagar este medio profiláctico en aquel pueblo.

Para hoy están convocados á Junta general los individuos del Partido liberal dinástico de esta Ciudad, en el Centro Balear (La Peña).

Se hallan vacantes en esta provincia y han de ser provistas por concurso de ascenso, segun anuncio que publica el *Boletín oficial*, las escuelas elementales de niños de Petra, Artá y Lluçmayor, dotadas con 1100 pesetas anuales cada una, y casa y retribuciones.

Igualmente se anuncian las vacantes de las incompletas de niñas de Orient (Buñola) en 275 pesetas y de niños de Lluçmanas (Mahon) en 500 pesetas, y además tambien casa y retribuciones.

Parece que el gobierno de la Provincia de Buenos Aires ha resuelto enagenar los ferro-carriles de su propiedad, y habiéndolos sacado á licitacion por medio de pliegos cerrados la propuesta mas elevada fué de 35.000.000 de pesos oro.

El 19 de Marzo debía resolver el Poder Ejecutivo sobre la aceptacion ó no de las propuestas.

Con referencia á telegramas particulares recibidos en esta capital se dice que en la combinacion de gobernadores entra el de Baleares Sr. Ayuso, el cual va destinado á Lérida y que aquí vendría el de esa provincia D. Lorenzo Moncada.

De *El Isleño*: «Bernardo, el pequeño Bernardo, el gran héroe de Santa Margarita, ha estado hoy entre nosotros.

No sabemos á que ha venido, y á fé que si debiéramos relatar los distintos móviles de su viaje que por ahí se cuentan, tendríamos tela para rato.

El *nino-Dios* ha salido de Palma en el tren de las dos de esta tarde, en un departamento reservado.

Vamos, viaja en carácter. El acompañamiento que há despedido á Bernardo ha estado á la altura de su popularidad, si bien no á la de nuestra poblacion.

La calle de San Miguel no podía contener el grupo de gente que seguía al *santito*.

La Junta administrativa reunida anteayer, absolvió, como era de esperar obrando en justicia, al conductor del aceite que, porque sí, fué detenido por los dependientes del fielato del Muelle cuando se dirigía de Levante á Poniente, de cuyo hecho dimos cuenta á nuestros lectores.

Segun *La Patria*, periódico de Buenos

Aires del 19 de Marzo, la fiebre amarilla está haciendo estragos en el Brasil, particularmente en Campifias donde en el término de doce horas han fallecido 185 atacados.

La poblacion se halla completamente alarmada, habiendo emigrado infinidad de familias.

El Boletín eclesiástico, en su último número, inserta la carta que S. S. Leon XIII ha dirigido al Cardenal Arzobispo de Zaragoza en la que se ocupa del nuevo Congreso Católico Español que ha de celebrarse en dicha ciudad, presidido y autorizado por los Prelados españoles.

Ha sido renovada la acequia subterránea que pasa por la calle de Brondo, y recompuesto parte del empedrado de dicha calle.

Ha quedado perfectamente el piso de la plazuela de la Paja; pero es necesario que se quite el monton de tierra y piedras que hay junto á la fuente, pues desdice de la cultura de esta ciudad.

El Sr. Gobernador ha aprobado el presupuesto de gastos de la careel de Inca y el reparto de los mismos entre los pueblos del partido, cuyo total asciende á 50000 pesetas.

A las seis de esta mañana ha entrado el vapor *Nuevo Mahonés*, procedente de Mahon, con la correspondencia y 52 pasajeros, entre los cuales figuran 40 quinotos y el gefe de las defensas submarinas de Mahon D. Gabriel Lesenne y Cotoner. Tambien ha conducido 25 bueyes, 140 carneros y otros efectos.

En la travesía ha encontrado el mar en completa calma y viento fresquito.

Ayer tarde salió el yath inglés que anteayer fondeó en nuestra bahía.

Distinguida y numerosa concurrencia acudió anoche al Circo, en donde se representó con bastante éxito la comedia bilingüe *Tres rosas en un pomel* y la zarzuela *Quien fuera libre*, en la cual obtuvieron un señalado triunfo la señorita Duato y los Sres. Bolumar.

Segun se nos ha dicho, los toros que deben lidiarse en esta plaza, llegarán el día 12 del próximo Mayo.

Tambien se asegura que el vapor *Nuevo Mahonés* hará un viaje extraordinario para que los aficionados de Mahon puedan asistir á las corridas, como se hizo ya en años anteriores.

Pasan de ciento las multas impuestas estos dias á las tiendas de comestibles por no tener las pesas contrastadas.

El inspector de carruajes de alquiler volvió ayer á inspeccionar los que por causas justificadas no lo fueron la semana anterior, viéndose obligado á corregir muchas faltas.

Estas revistas deberian pasarse mensualmente en beneficio del público.

La Empresa del gran teatro del Liceo ha hecho proposiciones á nuestro distinguido peisano y particular amigo el bajo D. Miguel Riera para cantar la próxima temporada en aquel teatro.

Celebraremos que se ultime el contrato.

Ha regresado de Ibiza, á donde habia ido para asuntos del servicio, el señor ingeniero de caminos D. Eusebio Estada.

En el glacis de la puerta de Santa Catalina se están instruyendo diariamente los quintos ingresados últimamente en el Regimiento de Filipinas.

El conocido orador sagrado D. Bernardo Matas salió el martes para Barcelona.

En la calle de Quint ha abierto sus puertas al público un nuevo establecimiento de *Novedades para Señora* que girará bajo la razon social de Fonollá y Mateu.

Se encuentran en Palma de retorno de sus viajes los Sres. D. Jerónimo Roselló abogado, D. Ignacio Montaner coronel jefe de esta zona y D. Joaquin Rovira, teniente de navio.

Con asistencia de muchas familias de esta ciudad celebróse ayer en el *Plá d' San Jordi* el XVI centenario del martirio de su santo patrono.

Todas las fachadas de aquel dilatado caserío estaban adornadas con ramas de varios árboles y por la noche aparecieron iluminadas por variedad de luces.

Las funciones religiosas fueron majestuosas y muy concurridas de fieles. Por la tarde los jóvenes celebraron un baile al estilo del país.

De veras felicitamos al Sr. Vicario á sus feligreses.

La inmensa mayoría de noticias que merecen alabanza, resultan luego erróneas.

La prensa local, lo mismo que nosotros ayer, ha dicho que la Excm. Diputacion provincial tenia acordado la construccion de un manicomio segun el proyecto y planos que ha un año premiados á todos sus autores, resulta que no existe; tan solo hay nombrada una comision para estudiar, y plantear si acaso en breve plazo, cuantas mejoras puedan introducirse en nuestro mal llamado departamento manicomial.

La verdad en su lugar, y mas vale algo que nada, si este algo se lleva á cabo siempre segun los estudios y planos hechos por los hombres de ciencia.

¿Tal vez si todas las obras que se han efectuado en el Santo Hospital hubieran obedecido siempre á un mismo plano y estudio, no nos encontraríamos hoy con un establecimiento modelo?

El vapor *Palma* debe dar remolque esta tarde en su viaje á Barcelona al vapor *Jaime II* que como saben nuestros lectores ha sido adquirido por una casa de aquella ciudad.

UN AGENTE TERAPÉUTICO DE PRIMER ORDEN (Desconfiar de las imitaciones).

Gracia 24 abril 1886.

En diversas ocasiones que he administrado la *Emulsion Scott* de aceite de higado de bacalao con los hipofosforados de cal y de sosa en enfermos *tuberculosos* y en diversos estados de pobreza orgánica, he observado magníficos resultados. Su buena composicion é inalterabilidad, su sabor y olor no ingratos como los de aceite de bacalao simple, hacen de la citada *Emulsion Scott* un agente terapéutico de primer orden.

Dr. JOSÉ RIBOT

Estado del tiempo á las 9 de hoy. Barómetro aneroide, 768 m. Termómetro centígrado, 18.º Despejado. Variacion barométrica, en 24 h. 0 m.

NOTICIAS DE IBIZA

D.ª Maria Janer y Pons, maestra de niñas del distrito de San José, ha sido trasladada á su instancia á la de Formiguera.

Seguramente que los vecinos de aquel pueblo sentirán mucho la ausencia de tan apreciable profesora, que se ha ganado generales simpatías durante su estancia en San José, de cuyo punto sale por razones de conveniencia propia.

—Por fin el Ayuntamiento de San José se ha devuelto á los propietarios forasteros residentes en esta ciudad las cantidades que indebidamente habian satisfecho por cuotas de un reparto municipal para cubrir el déficit del corriente año.

Ante esa demostracion de que nuestros amistosos avisos han contribuido á que se respetasen y reconociesen derechos olvidados, no podemos menos decir: *á Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César*.

Y los propietarios forasteros residentes en otros términos municipales de esta isla, que se encuentran en igual caso, habiendo satisfecho lo que no debían, han sido reintegrados?

Dios y el César así lo exigen; y lo contrario sería desconocer lo que creemos no ignora el Ayuntamiento de San José.

—El desgraciado Miguel Torres y Costa vecino de San Mateo, que en uno de los últimos juicios orales fué condenado á sufrir un año ocho meses y un dia de prision correccional, por disparar de arma de fuego, al impulso sin duda de la impresion y disgusto que le causó la condena, manifiesta síntomas muy marcados de haber perdido la razon.

Uno de nuestros redactores lo encontró á altas horas de la noche en un estado verdaderamente lamentable.

Sabemos que al dia siguiente fué conducido al pueblo de su naturaleza.

—Nuestro muy querido amigo Jacinto Aquerza, llegó á esta ciudad el último vapor-correo, procediendo de Manila—Islas Filipinas,—donde viene

desempeñando un puesto en la administración y tribunal de cuentas de aquel Archipiélago.

La redacción de *El Ibicenco* saluda y da cordial, bienvenida a tan distinguido paisano, con el cual la unen antiguos y nunca quebrantados lazos de amistad y compañerismo.

—Si el distinguido Alcalde de esta ciudad se digna, como humilde y respetuosamente le suplicamos, pasar un rato por la Alameda, en las horas de la tarde en que los domingos toman aquel sitio por asalto los *Adonis* campestres y las *Venus*, salidas de la espuma del mar, digo de la *fregadera*, tendrá el gusto y la satisfacción, que juntamente con varios amigos nos cupo en la tarde del último domingo, satisfacción y gusto consistentes en presenciar los juegos *inocentes*, las palabras *cultas*, los ademanes *selectos*, las bromas *ejemplares*, las expansiones *cánchidas*, los saludos *finisimos*, y las *salvas* reglamentarias con *odorifera pólvora*.

Nosotros no faltaremos, porque el espectáculo es grato, gratisimo y sobre todo *edificante*.

Por Dios, señor Lavilla, no se prive usted, ni nos prive, de tan indefinible placer.

—En la mañana del miércoles 16, falleció D. Antonio Eujol y Tur, piloto, Alcalde que fué y últimamente Concejal del Ayuntamiento de esta ciudad.

Sus amigos, en cuyo número nos contábamos, han perdido en él uno muy bueno y cariñoso, la Marina uno de sus mejores hijos y el partido liberal un consecuente defensor.

Que Dios premie su bondad y sus virtudes.

—Cada día van adquiriendo mayor interés y despertando más la atención pública, las sesiones de los juicios por jurados.

Tres son las que han de verse durante esta semana, siendo las últimas del actual cuatrimestre, y en las tres ha de informar como defensor el director de *El Ibicenco*.

Madr d 19 de Abril.

Viaje de Canalejas

Al ex ministro de Gracia y Justicia, anulado ó casi desde que abandonó la casa de la calle Ancha de San Bernardo, le han entrado deseos de figurar y dar muestras de independencia.

Le molesta el papel á que ha quedado reducido, y él que cuenta ya con su grupo va á demostrar al señor Sagasta en su campaña de provincias quién es y para cuanto sirve. ¿Si pretenderá ser el verdadero jefe de la democracia? La verdad es que eran pocas las disidencias.

Pero—preciso es confesarlo—el viaje de propaganda que el señor Canalejas se dispone á efectuar acompañado de sus devotos no preocupa al Gobierno, aun cuando esté seguro de que referidos personajes no van á trabajar por esos mundos sino por cuenta propia.

Moret ha cambiado de actitud. Esto nada tiene de particular. El que el exministro de la Gobernación cambie de pensamiento y de actitud es cosa tan corriente en su carácter que á nadie debe extrañar.

Pero lo raro es que la comisión de presupuestos, aquella que en unión del señor Moret se proponía hacer una fuerte oposición al Gobierno ha cambiado también de actitud hasta el punto de disponerse á aceptar en un todo las declaraciones que haga el señor Sagasta respecto á si debe ó no aplicarse la ley de contabilidad á los ministerios de las Armas.

De suerte que del conflicto surgido con motivo del crédito pedido por el recuerdo. Se dió gusto al señor Moreno Romero; el señor Moret queda en la mayoría y la puerta abierta para nuevos créditos. Se han perdido unas cuantas sesiones y nada más.

Los rumores de crisis que circularon anoche lo mismo que los que circulan hoy, carecen en absoluto de fundamento. Nunca se consideró el Gobierno más seguro. Mientras no se apruebe el sufragio y los presupuestos no hay que pensar en modificaciones y para entonces Dios dirá. Falta tanto tiempo!

Nada; no hay más que Sagasta hasta Diciembre y luego... Sagasta otra vez ó lo que Dios quiera.

Lo que ahora preocupa no es la política, sino las fiestas que nuestro Ayuntamiento prepara para solaz y diversion de los madrileños y los españoles que vengan á presenciarlas. El Alcalde no se

acuerda que ha sido nombrado para otra cosa que para organizar fiestas.

Y en tanto que los concejales se ocupan de las fiestas los braceros continúan sus trabajos y recurriendo al Ayuntamiento en vano, porque no hay con qué socorrerles. Con que, ¡qué tal el contraste! El gusto que estos tendrán para fiestas!

En el Senado, despues de un incidente sobre si debía ó no suspenderse la sesión, puesto que faltaba el número reglamentario de senadores, se entró por fin en la orden del día, quedando aprobado todo el articulado de la Ley Hipotecaria.

El asunto de la marcha del infante no dá juego.

Lo del proceso al coronel de Alicante tampoco.

En cuanto á lo primero, el Gobierno ha declarado que ha podido marcharse con perfecto derecho el infante por haber dado los pasos necesarios; antes, y en cuanto á lo segundo, se instruye el correspondiente proceso para saber que haya de cierto en cuanto se ha dicho del recibimiento al general Daban.

Las Cámaras han vuelto á caer en el aburrimiento. El Senado se encuentra casi desierto y en el Congreso no logran ni las preguntas ni las interpelaciones elevar la atmósfera del interés y el entusiasmo.

En el Salon de Conferencias no hay mayor concurrencia, y los pocos diputados que á él asisten si hablan de crisis y de modificaciones ministeriales, es sin tener fe en lo que afirman. ¿Por qué lo que dicen los ministeriales, si ha podido salvarse el conflicto de los generales sin crisis, había de hacerse ésta ahora que todo ha quedado tranquilo?

En el Congreso á primera hora el señor Ducazcal dice que segun tiene entendido se espande en las farmacias militares recetas para paisanos, y lo conveniente sería que el general Pando retirase su proposición solicitando se aumenten.

El general Pando declara que el estado del ejército no es tan desahogado que no necesite de esta proteccion.

El señor Ducazcal rectifica, afirmando que por tal camino pronto pedirán los militares zapaterías gratis.

El ministro de la Guerra contesta declarando que segun su criterio debe consentirse que continúe la farmacia que existe, pues no existe más que una, porque con ello no se dá motivo para que se alarmen los demás farmacéuticos; pero de ningún modo que se aumenten las farmacias como pretende el general Pando. De todos modos esto lo deja el señor Bermudez Reina para que lo decida la Cámara cuando llegue el momento en que se discuta la adición presentada por el general Pando.

Despues se entró en la discusión del asunto Benomar, que dicho sea en honor á la verdad, ha causado á la Cámara.

Por lo demás, nada se ha dicho en ella que sea nuevo.—R.

Noticias

El magisterio de primera enseñanza ha abierto suscripciones en todas las provincias para erigir un mausoleo á la memoria de D. Claudio Moyano.

—El sábado se cumplió el primer centenario del invento del sombrero de copa, de esa especie de tubo de chimenea de formas tan desgraciadas, y al que, sin embargo, no podemos renunciar.

El sombrero *quaker* que usaba el ilustre Franklin, cuando este célebre inventor del pararrayo pasó por París en 1839, sirvió de modelo á los sombreros parisienses para tan abominable cubreca-bezas.

A su aparición no fué en un principio adoptado más que por los revolucionarios de aquella época; por este motivo fué prohibido su uso en Alemania.

Al año siguiente fué, por el contrario, de tanta aceptación, que el uso de fieltros flojos significaba para las gentes más tranquilas y de respetabilidad, ideas subversivas, y era por ese solo objeto mirado como revoltoso aquel que lo usare.

En nuestros días, ya no hay distincion de clases, el conservador como el liberal y nuestros más eminentes políticos, admiten, según la estación ó la hora del día el hongo ó la gorrilla y hasta la boina.

—En la comarca de Sobramonte (Italia), se ha desarrollado una nueva enfermedad de consecuencias terribles.

Parece ser que ha repetido el caso en cinco jóvenes distintos de aquella localidad, de verse repentinamente atacados por un exceso de risa convulsiva que les obligaba á hacer los movimientos más extraños, muriendo á las veinticuatro horas.

Una comision médica se ha trasladado á Sobramonte para estudiar los fenómenos de tan terrible como extraña enfermedad.

—Dice un periódico: En los últimos diez años ha pagado España por contribucion territorial, consumos, timbre, industrial, derechos reales, loterías, impuestos sobre sueldos, sobre transporte de mercancías y viajeros, cédulas, impuesto equivalente al de la sal, etc., etc., la friolera de pesetas 6.637.103.925, ó sean 26.548.415.700 reales.

—Dentro de algunos días verificará el submarino *Peral* pruebas oficiales ante la comision técnica.

—Hé aquí el texto de la proclama referente á la proyectada manifestacion del 1.º de Mayo.

«Manifestacion obrera de los dos mundos, acordada por el Congreso internacional de París (1889) á favor de la reduccion de las horas de trabajo, de la limitacion del trabajo de las mujeres y de los niños, de la prohibicion del trabajo de noche, etc., etc.»

En número de muchos millones, los obreros belgas, alemanes, franceses, ingleses, españoles, suizos, italianos, norteamericanos, etc., reivindicarán pacíficamente en 1.º de Mayo las reformas indispensables al bienestar social.

Dicha proclama vá firmada por el grupo socialista de la Cámara, el Consejo nacional del partido obrero, el comité revolucionario central y el Comité socialista del Consejo municipal de París.

—No hace muchos días, la prensa madrileña daba cuenta de un caballero que pretendia jurar, sin acta el cargo de diputado.

En Zaragoza, hubo anteayer hubo un monomaniaco de grandeza, pero con caracteres verdaderamente misteriosos.

Regresaba de Madrid un sujeto de nacionalidad austriaca; al llegar cerca de Zaragoza se sintió algo enfermo, y entregó una maleta á la Guardia civil.

Desde luego se notó que en sus frases, pronunciadas en correcto italiano, habia alguna incoherencia; sus palabras denotaban temores, y en ese estado fué llevado á uno de los hoteles de esta ciudad, de donde no salió hasta ayer por la tarde.

En la calle dió á un transeunte una moneda de dos duros en oro: cundió la voz y fueron varios los pedigueños tan espléndidamente recompensados. No paró aquí la munificencia del desconocido, el cual arrojó á la via pública un puñado de monedas.

Estos hechos llamaron la atencion de la policia que detuvieron á dicho sujeto, al que encontraron una sentencia condenatoria, por delito de conspiracion, del juzgado del Norte de Madrid.

Una vez en la inspeccion, comenzó á notarse mayor vaguedad en sus respuestas. El desconocido, creia sin duda que estaba condenado á muerte, y pedía misericordia suplicando que se aplazara la ejecucion hasta hoy.

De pronto sacó un cintito que llevaba oculto debajo de la camisa, y que contenia crecidísima suma en monedas de oro extranjero.

El referido sujeto afirma que en Madrid le han timado 6.500 penetas; asegura que está condenado á muerte y perseguido, pero al preguntarle la causa, contesta con evasivas y pidiendo perdón.

Del hecho, se dió parte al gobernador, y hoy se practicarán las oportunas diligencias para averiguar lo preciso á la identificación de la persona.

COMPANIA MALLORQUINA DE OMNIBUS

La Compañía saca á pública subasta el suministro de las caballerías que necesita para su servicio de conformidad con el pliego de condiciones que se hallará de manifiesto hasta el 30 del corriente en el domicilio del Administrador D. Benito Pomar, Monjas 18; entre suelo, desde las diez de la mañana hasta las dos de la tarde.

Palma 23 Abril 1890.—El vocal de turno, José M. Zavaleta.—P. A. de la J. D.—Enrique Alzamora, Secretario.

LA HARINERA MALLORQUINA

La Junta de Gobierno de esta Compañía convoca á la General para celebrar sesion extraordinaria al objeto de discutir y resolver los asuntos siguientes:

1.º La reforma de los Estatutos por que se rige la Compañía á tenor del proyecto que ha formulado la Junta de Gobierno y está de manifiesto en las oficinas de la Sociedad; y por lo mismo, el aumento del capital social que en dicho proyecto se comprende.

2.º El aumento hasta siete del número de vocales de la Junta de Gobierno, que en esta misma propone, y caso de acordarse así, el nombramiento de la persona que deba desempeñar el cargo.

3.º El nombramiento de las personas que deban elevar á escritura pública la reforma de los Estatutos en el caso de acordarse.

La sesion convocada tendrá lugar el día 8 de Mayo próximo á las cinco de la tarde en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad, quedando señalados para el depósito en la Caja social de las acciones de los señores socios que deseen asistir, los días 5, 6 y 7 del expresado mayo de diez á doce de la mañana, recibiendo los deponentes, con el oportuno resguardo la papeleta de asistencia.

Lo que se anuncia para que llegue á noticia de los señores accionistas.

Palma 23 de Abril de 1890.—El Presidente accidental, Rafael Garcias.—P. A. de la J. de G.—El secretario, Manuel Guasp. 6-1

COMANDANCIA DE MARINA DE MALLORCA

Debiendo proveerse tres vacantes en cada Departamento de Marina entre Contraalmirantes, Condestables y Pilotos para cubrir plazas de Ayudantías de Comandancias y Distritos, se ha publicado adicto por la de esta Provincia para que en el término de un mes presenten solicitudes los aspirantes que posean los conocimientos prefijados en Real orden de 14 de Mayo de 1888, y reúnan además las condiciones que marca la Real orden de 22 de Marzo último si son Contraalmirantes ó Condestables, debiendo los Pilotos haber ejercido mando de buques durante un periodo de diez ó mas años.

Reproducimos esta convocatoria para que llegue á conocimiento del público.

Luis Leon.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Funcion para hoy juéves

TERCER DIA DE MODA

Estreno de la comedia en tres actos, titulada:

EL CONCEJAL CASTAÑUELAS

La zarzuela bilingüe denominada:

CARRACUCA

PRECIOS.—Palcos 4 pesetas.—Butacas 0'75.—Sillas circulares 0'50.—Anfiteatro 0'25.—Entrada general 0'50.—Medias entradas 0'30.

A las ocho y media.

Telegramas.

Madrid 23, 10'30 n.

Congreso. Se ha ocupado de los créditos que hacen referencia al ministerio de Marina. El Sr. Cosgayon ha sostenido la necesidad de la contabilidad especial en los ministerios de la Guerra y Marina.

El Sr. Garcia Alix exageró con dura oposicion al Gobierno la cuestion sobre el traslado del asesor de guerra Sr. Piña á Canarias.

Madrid 23, 10'30 n.

Todas las naciones europeas van tomando las debidas precauciones para que la huelga de obreros, que se dice tendrá lugar en 1.º de Mayo próximo, no dé lugar al quebrantamiento de las leyes actuales.

El ministro Sr. Capdepon sigue enfermo.

El Senado aprobó definitivamente la ley de reforma hipotecaria.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER



Gran fábrica

DE
CAJERÍO Y ESTUCHERÍA

Cajas lujo y fantasía para bodas, bautizos y regalos.
Para joyería y platería, estuches desde 1 real uno en adelante.
Para el envase de calzado, cajas desde 90 céntimos de peseta la docena.

Fábrica—Olmos—Teléfono 127

SUCURSAL — BROSSA, 10 — TELÉFONO 128

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la vejez en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la más perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, le limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud las afecciones del hígado y del estómago, alejando toda causa perjudicial y restituyendo el hígado á su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben desaparecer por medio de un medicamento así como célebres Píldoras, que curando con suavidad, purifica la sangre ó impide el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en las principales hospitales de Europa para el tratamiento de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despierta sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oído, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 522, Oxford-street, Londres.

POSITIVAS VENTAJAS

DE LA
EMULSION DE SCOTT

Sobre toda clase de **ACEITE DE BACALAO** y sus similares.

La Facultad Médica de todo el mundo, así las reconoce porque es **AGRADABLE AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE, NUTRITIVA Y TONICO-RECONSTITUYENTE.**

Posee todas las virtudes del ACEITE DE BACALAO simple ó compuesto **SIN NINGUNA DE SUS DESVENTAJAS.**

Siendo un hecho fuera de duda, que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de hígado de bacalao con los

HIPOFOSFITOS DE CAL, DE SOSA Y LA GLICERINA es la fórmula más RACIONAL, más PRACTICA, y más EFICAZ, de administrar esos importantísimos factores, indispensables a la formación y desarrollo del

SISTEMA MUSCULAR, SANGUINEO, ÓSEO Y NERVIOSO de todo lo que claramente se desprende que la Emulsion de Scott, es

TRES VECES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE y por consiguiente el mejor alimento para la mujer que cria así como lo es para el desarrollo físico de la

INFANCIA Y DE LA NIÑEZ.

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS.

No se desconfíe de la **CURACION**, por antiguo que sea el padecimiento, de las enfermedades **NERVIOSAS** tenidas por incurables, con las Pastillas Antiepilepticas de **OCHOA** (farmacéutico), cuyos prodigiosos resultados son la admiración de enfermos que dedican **LA**

EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS
vulgo MAL DE CORAZON Alfercia y mal de SAN PAU en CATALUNA

20 y 30 años. Para más detalles, se dan prospectos GRATIS. **Duque de Alba, 13, Madrid.** De venta en las principales farmacias de España, Isla de Cuba, Puerto-Rico, Méjico, Canarias y Filipinas. **En Alayor, farmacia de D. Juan Hernandez.**

Se alquila una casa de recreo con una porción de tierra con árboles de toda clase en **Son Bosch** de la Vileta. En Palma, Baratillo 1, darán razón.

Los que viajan Encontrarán maletas, carteras y sacos, con ventaja de precios, en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Grandes recompensas

A D. ANTONIO ESTEVA Y OLIVER

Después de cerrada la Exposición Universal de París de 1890 ha obtenido, en premio de su exquisita fabricación de dulces, etc., etc., **Medalla de oro de la Academia Nacional de París;** y á más ha sido nombrado miembro de dicha Academia.

Igualmente ha sido investido de miembro de la **Sociedad Científica Europea** en Bruselas; cuya Sociedad le ha adjudicado la **Medalla de primera clase** en mérito de su exquisita confección de los artículos de su ramo.

Con tal motivo doy la enhorabuena al fabricante mi amigo Esteva.—*Jacobo Tur.*

GABINETE MÉDICO-QUIRÚRGICO

DE
José Ramon y Coll

Aplicación al diagnóstico de las enfermedades de los métodos modernos de exploración física, química y microscópica y en particular á las genito-uritarias.

Calle del Conquistador, 14, 1.

HORAS DE CONSULTA DE 11 A 2 TARDE

15-9

Interesante

El maestro albañil Antonio Fullana, constructor de cielos rasos, pone en conocimiento de los señores Arquitectos, maestros de obras y propietarios que recibirá cuantos encargos tengan á bien mandarle en la yesería del Mercado, y que construirá toda clase de adornos y molduras en yeso.

5-2

AVISO

A LOS FARMACEUTICOS.

Se venden la estantería, mostrador, botes, lámparas y demás objetos necesarios para montar una elegante farmacia. Informarán en la calle de Mora núm. 4, piso 3.º, izquierda.

Alquiler

En la casa zaguan, calle de la Calatrava, número 56, hay tres pisos con habitaciones de bastante capacidad, tres cuartos, dormitorios uno y dos los otros, agua de fuente y de pozo, un porche muy grande y terrado.

El precio mensual es de 8 pesetas cada uno. Darán razón en la misma casa principal derecha.

Carruajes

APUNTADORES, 4—TELÉFONO, 144
En este establecimiento se encontrarán carruajes de todas clases, cuyo servicio estará abierto tanto de día como de noche.

IMPRENTA

DE
BARTOLOMÉ ROTGER

Montado este establecimiento con arreglo á los últimos adelantos del arte tipográfico, se encarga de toda clase de trabajos, como son:

Tarjetas, circulares, membretes de cartas y sobres, memorandums, prospectos, billetes, facturas, folletos, libros, periódicos, esquelas de defunción, invitaciones, etc.

El establecimiento está abierto todos los días desde las 7 de la mañana hasta las siete de la noche.

Calle de Palacio, núm. 4 y San Pedro Nolasco, 7.

LA CURACION DE LOS TISICOS.

Las píldoras antiépticas del Dr. Audet, aprobadas por las Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene pública de París constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habían alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, después de rigurosas observaciones, que con las Píldoras antiépticas se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. Calman la tos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito. Son las Antiépticas Audet á la tisis lo que la quinina al paludismo, según opinion de médicos que han comprobado su eficacia—10 pesetas.—Venta boticas.—Se remiten á todas partes previo envío de su importe en sellos al **Instituto Audet**, Carrera de San Gerónimo, 15, Madrid.

Venta en Palma en casa Valenzuela y buenas boticas y droguerías.

194

IMPORTANTISIMO

FLUIDO VITAL

Remedio infalible para la curación de la **impotencia, derrames seminales**, y de toda clase de desarreglo producido por **excesos sexuales** durante la juventud ó la vejez. Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios y es el único medicamento que cura todos los casos de **debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, prostracion nerviosa, consuncion, espermatorrea ó derrames seminales** y toda clase de debilidad en el organismo, como **falta de virilidad** y enfermedad en los órganos genitales. Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y del espíritu, comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando, por último, la excitacion general que suele acompañar en estos casos. Los derrames ya sean involuntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio seguro en todos los casos, 5 pesetas. Se remite previo envío de su importe en sellos ó giro al **Instituto Audet**, Carrera de San Gerónimo, 15, Madrid.

Venta en Palma en casa Valenzuela y buenas boticas y droguerías.

194

Lecciones á domicilio

Las da un profesor de primera enseñanza.

Informarán en la imprenta de este periódico.

VAPORES TRASATLANTICOS de Pinillos, Saenz y C.

Para Puerto-Rico y Habana con escalas en Mayagüez, Ponce y Santiago de Cuba saldrá de Barcelona el 10 de Mayo próximo, el grandioso vapor de acero de 6.000 toneladas A. I. del Lloyd

PIO IX

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias.

Consignatarios: Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

8-4

Cultos.

SANTO DE HOY.

San Fidel capuchino y San Gregorio ob. El Jubileo de Cuarenta Horas se gana en las Teresas.

Sección Comercial.

BUQUES FONDEADOS.

Día 23

De Cagliari vapor lord ingles Mobicán, de 365 ton., cap. Timpson, con 30 mar. y su equipo.

De Ibiza y Alicante vapor Palma, de 584 ton., cap. D. Bartolomé Alzina, con 26 mar., 13 pas., balija y efectos.

De Alicante laud San Antonio, de 44 ton., pat. Juan Bosch, con 5 marineros y efectos.

De Barcelona pailebot San Antonio, de 59 ton., pat. Juan Pujol, con 6 marineros y efectos:

DESPACHADOS

Para Gibraltar vapor lord ingles Mobicán, de 365 ton., cap. Timpson, con 29 mar., 13 pas. y su equipo.

Para Aguilas pailebot Isabel, de 49 t., pat. Francisco Gonzalez, con 4 marineros y efectos.